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陈，当今第五大姓，源于河南淮阳。相传为舜帝后裔。商朝末年，舜的33代孙遏父投附周
国，担任陶正，因制陶技艺精湛，深得姬昌、姬发父子欢心。周武王灭商后，追封先贤遗民，把遏
父的儿子妫满封于陈（今河南淮阳），建立陈国，其后子孙均以陈为姓。

春秋时，陈厉公的儿子完，在陈国任大夫，因避难逃到齐国，改姓田，其10世孙田和，夺取
姜姓齐国政权，建立田氏齐国，又传8君184年，至16世孙齐王田建时，被秦始皇所灭。田建的
二儿子田轸出逃至颍川（今河南许昌、长葛一带），改姓陈。这支由田姓改成的陈氏，比以国为
氏的陈氏晚200多年，其血缘始祖也是妫满。

此外，代北鲜卑族三字姓侯莫陈氏，公元493年随北魏孝文帝迁至洛阳，后改为单姓陈氏。

片场动态片场动态

为
当
今
第
五
大
姓

源
于
河
南
淮
阳

得姓故事

中华姓氏文化经典巨作中华姓氏文化经典巨作———《百家姓—《百家姓··起源故事》即将开机起源故事》即将开机

地址：郑州市郑东新区商鼎路77号河南文化产业大厦郑州报业集团 邮编：450046 电话：郑州报业集团办公室 67655666 67655888 新闻协调处 67651111 编办56568203 编辑中心56568179 时政部56568159 经济部56568212 市县部56568156 文娱副刊部 56568223 广告部67655632 发行部67655511 广告经营许可证：郑工商广字001号 印刷厂87532636 零售1．00元

“中华民族文化能够历经数千年绵
延不绝，我想这与祖祖辈辈的优良传统
密不可分。这个‘优良传统’，不仅仅是
指礼仪、思想、哲学等方面的成就，还有
科技、医学、化学等其他各个方面。很
多传统不继承，就会失传。”三全集团董
事长陈泽民尽管已年逾古稀，但思想却
比一般年轻人还要先进乃至“新潮”许
多，在他看来，中国人固有的“寻根问
祖”观念，其意义更在各个姓氏文化的
总结、传承和交流，“在历史发展长河
中，大家都是中华民族子孙。不管你姓
什么，都是一家人，何必分你我？现在
重新追溯‘我从哪里来、到哪里去’，就
是要想办法继承、学习对任何一个姓氏
都有借鉴意义的优良传统。如果能做
到这样，国家就长治久安了。”

了解过去展望未来

说起陈姓起源，陈泽民显然早有研
究。他告诉记者，目前“陈”是中国第五
大姓氏，历史悠久，全球“陈”姓人口总
数约9000万人。

根据研究，陈泽民了解到自己虽然
出生重庆，但追踪溯源，明末清初时则
是从湖北红安一带随着“两广填四川”
而迁徙到四川重庆；更早以前的陈姓先
祖，则在唐代生活于江西德安县，正是
赫赫有名的“义门陈”。

“‘义门陈’重视教育、崇尚仁义、追
求大同、团结和谐。这个家庭创造了十
五代、三千九百余口、历时三百三十二
年聚族而居、同炊共饮、和谐相处的人
间奇迹。”陈泽民告诉记者，由于家族过
于庞大，给统治者带来了危机，至宋仁
宗时期，就以陈氏孝义太盛，散至各地
做忠孝典范、教化民风为由，于公元
1062年分散至全国各地，其中一支就到
了湖北。

在当今社会追溯数百乃至千年前
先祖的“脚印”有何意义？陈泽民提出
了自己的看法：“知道了姓氏的起源、变
迁，知道自己是哪一支出来的，起码就
知道你从哪儿来。中国人都知道‘叶落
归根’，只有知道根在哪儿，才知道往哪
里去落、去归。”

更有意味的是，陈泽民认为，每个
人都关注自己的祖先，集中到一起就是
一股很强大的力量，但这不仅限于“本
位主义”：“还要团结其他姓氏，发挥自
己的优良传统，需要借鉴吸收别人的先
进经验。”陈泽民更提出，在历史的长河
中，每个姓氏都随着婚丧嫁娶等社会活
动，与各姓氏发生着千丝万缕的联系，
每个人的身上，其实都流淌着“百家姓”

的血液，“中华文化百家姓，其实是互相
包容、交流、交融在一起的，大家都和你
有亲缘关系、人人都是亲人，就形成了
中华民族都是大家庭的局面。”

父亲言传身教“科技兴国”

熟悉陈泽民的人都知道他的传奇
人生：热爱科学发明，却误打误撞从医
30年；1992年开始下海创业，建立了享
誉中国的三全集团，在食品行业风云叱
咤 20 余年——而这一切，都因为从小
受到父亲“科技兴国”的影响。

在重庆，陈家几代人都有重视教育
的家风，只要力所能及，想尽千方百计
也要送子女受教育。陈泽民的父亲，正
是黄埔军校的高才生。

1951年，身为军校教员的父亲，从
南京到郑州筹建野战炮兵，9岁的陈泽
民也随军到了郑州。至今他还记得，
父亲成天在家写教案、画图纸、搞研
究、做实验，有一次在家里研究炸药配
方，竟然引起了爆炸，幸好只受了一些
皮外伤。

“我从小受父亲影响，喜欢搞发明
创造，上大学报考时，最想学的就是无
线电技术、船舶制造。”说到自己的“发
明创造”，陈泽民津津乐道，初高中时期
就有一些无线电的小发明，从医后，手
术器械、遥控透视机器等发明也不间
断，“发明创造”不仅使陈泽民成为当时
郑州市第二人民医院的副院长，也使他
发明出了中国的第一颗速冻汤圆，从而
开创了中国速冻食品产业。

陈泽民深情地回忆，父亲一生坎
坷，尽管受到过不公正待遇，但却坚持

“讲原则、说真话”，一直教导他，要经得
起考验、要学会感恩生活。

“历次运动中，无论别人怎么威逼
利诱，父亲都不会落井下石，不会诬陷
一个好人。”陈泽民说，父亲的刚正不
阿、热爱科技等品质，都给了他极大的
影响。这种“刚正不阿、热爱科技”的思
想，也使他在科技发明的道路上一路坚
持至今。

人生和事业都要“攀登者精神”

从“中华汤圆王”，到“速冻食品专
家”，到现在的“世界餐桌美食的系统供
应商”，陈泽民给三全的定位逐步提升。

“这就是我践行的‘攀登者文化’，
不满足现状，一直往前发展，要不断创
新、革新。”陈泽民坦言，他从中华传统
文化里汲取了很多营养来推进企业的
发展和管理，如循序渐进，千里之行、始
于足下等，“中国传统文化中的很多思
想对企业有很多帮助，不好高骛远、脚
踏实地；不投机取巧，老老实实做人、不
损人利己，才能在市场中站稳脚跟，不
被顾客抛弃。”

得知《百家姓·起源故事》即将在横
店开机，陈泽民表示，自己不仅很支持
郑州报业集团的举措，还会积极参与这
次活动。他还对记者讲述了自己的期
待：“希望这部作品充满知识性、趣味
性，成为人见人爱的作品。使大家，尤
其是青年观众了解自己祖先的历史和
故事，为自己的祖先、姓氏光宗耀祖。”
他还表示：“希望郑州报业集团多给老
百姓提供，《百家姓·起源故事》这样的
优秀精神食粮。”

由郑州报业集团投资拍摄的《百
家姓·起源故事》，目前正在横店影视城
进行开机前的最后准备。由于百家姓
中大部分姓氏的起源都在距今久远的
上古时代，因此在拍摄过程中再现几千
年前的中原风貌，对剧组来说是一件复

杂而艰巨的任
务。除了那些经
过考究可以复制
和再现的古代兵
器、服饰，《百家
姓·起源故事》
中实在无法实
景再现的古代

地理风貌，剧组请来了建模师大显神威。
昨日，记者跟着道具统筹去工作室对

接拍摄场景，只见小小的工作室内，墙上
贴满了逼真的战马、战车、各种古道具和
古代场景的模拟图片，夹杂着一股浓重而
神秘的古老气息扑面而来。据介绍，这些
都是建模师根据搜集而来的各朝历史资
料外加自己丰富的建模经验，在线制作的
各种道具。在欣赏各种模具的同时，记者
的视线循着耳边高频率的键盘声而去，只
见一只酷似犀牛的动物低头喷着粗气、正

要奋蹄向前冲去，似乎下一秒就能冲
出荧屏。这是建模师刚刚做好的古犀
牛 3D模型，《百家姓·起源故事》中所
涉及的古代猛兽凶禽，都需要通过这
种建模来塑造。

据建模师讲述，现在科技发达，利
用电脑科技为《百家姓·起源故事》加
入符合古代地理特征的时代背景已非
难事。一些难度系数比较高的镜头也
能凭借电脑特技直接插入完成,但这
并不会在电视剧的最终呈现上打折
扣，反而能够让观众更加酣畅淋漓大
饱眼福。

郑州报业集团全媒体记者 杨丽萍

记者昨日从郑州市电影电视家
协会获悉，4月 8日，黄帝故里拜祖
大典献礼微电影《回家》正式上线，
成为丙申年黄帝故里拜祖大典活动
期间一道靓丽的风景线。在没有任
何商业推广的情况下，上线短短的
6个小时内，点击量就突破了10万，
佳评如潮。观众普遍赞誉微电影

《回家》感动世界中华子孙。
“三月三，拜轩辕”。在新郑黄

帝故里公拜轩辕黄帝，是中华民族
的传统大典，肇始春秋，绵延至
今。为了更好地传播“黄帝文化”

“根亲文化”，向“黄帝故里拜祖大
典”致敬，《回家》以微电影的艺术
形式诠释寻根求源、慎终追远的中
华民族的优秀文化传统，用一个发
生在普通人身上的小故事，传达炎
黄儿女对祖先的缅怀和传统的铭
记。表达了对实现中国梦、世界梦
的最美好祝愿。

2015年 4月 20日，数易其稿的
微电影《回家》在新郑市开机。本
片由河南籍优秀演员、导演修庆执
导。剧组的主创人员皆由河南籍
优秀影视工作者担纲。创作团队
力图通过一个真实的小故事揭示
一个大主题，让新郑真正成为全世
界华人的心灵故乡。大电影的创
作团队，一流的影视演员、精良的
影视设备、夜以继日的紧张工作状
态为海内外炎黄儿女献上了一道
精神大餐。

2015年 9月 17日晚，在吉林省
吉林市举行的第二十四届金鸡百花
电影节·海峡两岸青年微电影大赛
颁奖晚会上，“郑州制造”微电影《回
家》作为开幕影片隆重放映，并以其
深刻的思想性和摄制的专业性、表
达的艺术性得到了海内外影视工作
者的一致好评；2015 年 11 月 6 日，
微电影《回家》荣获第三届亚洲微电

影艺术节金海棠奖。
2016年 4月 7日晚，在“老家河

南”文化活动之丙申年黄帝故里拜
祖大典·第二届“根亲中国”微短片
大赛颁奖礼上，《回家》荣获特殊贡
献奖，并在现场全片放映，感动全
场。

微电影《回家》是用微电影这一
极具时代特点的影视手段传播“黄
帝文化”“根亲文化”的一次有益尝
试。据悉，主创团队将继续从海内
外炎黄儿女中选择优秀的代表，以
他们的故事为蓝本，继续拍摄《回
家》之二、之三……立足全世界华人
的共同精神家园、魂牵梦绕的老家
河南，将优秀传统文化与现代文明
建设相结合，通过展示“自强不息”

“厚德载物”“慎终追远”等民族精
神，增强中华民族认同感和凝聚力，
增强民族文化自信。

本报记者 左丽慧 通讯员 刘建钢

微电影《回家》情暖世界华人

本报讯（记者 陈凯）“新赛季
NBL 河南赊店老酒男篮主场将从
郑州搬南阳了！”这几天，一条令无
数郑州篮球迷意外和伤心的消息在
朋友圈儿疯传。昨天，记者就此消
息的真伪，专门采访了河南赊店老
酒男篮俱乐部董事长助理杨建炳，
他明确告诉记者：“受到省体育馆升
级改造等客观因素的影响，新赛季
河南男篮的主场的确要从郑州搬到
南阳。”

经过 10年的漫长等待，郑州篮
球迷终于在上赛季NBL（中国男子
篮球联赛）盼回了“子弟兵”——河
南男篮。上赛季球队的主场比赛，
几乎场场爆满，热情的郑州篮球迷
们把最激情的欢呼和呐喊送给了家

乡的球队。回忆起这些场景，杨建
炳动情地说：“那一切都历历在目，
仿佛就在昨天发生过一样。”转回到
主场搬迁的话题，老杨脸上立刻收
住了笑容，“河南省体育馆正在进行
升级改造，而且时间正好与即将于
5月底开赛的新赛季NBL相冲突。
受这些客观因素的影响，我们没办
法在这儿打球了。”

“郑州别的场馆都不能用吗？”
面对记者的提问，老杨不住地摇头，

“现在除了省体育馆，郑州还有哪些
场馆能满足承接 NBL 的需求？省
体育馆正在升级改造，与我们比赛
的时间正好冲突。郑州市内高校的
场馆受观众席位偏少这些硬件条件
的制约，再加上比赛场馆位于高校

内，也达不到NBL对于赛事推广的
软性要求，所以河南男篮只能又一
次离开郑州。”

据了解，另一支征战上赛季
NBL 的本土球队——郑州大运男
篮已在数月前更名为洛阳金星男
篮，该队的主场也由新郑移师洛
阳。随着两支主场曾在郑州的河南
本土球队接连外迁，上赛季NBL中

“郑州德比”的好戏，也只能成为郑
州篮球迷们曾经的一段美好回忆。

更加精彩的高水平篮球职业联
赛何时才能再回到咱大郑州呢？咱
大郑州何时才能有更大更好的体育
场馆来迎接咱的“子弟兵”回家
呢？……希望这一系列的问题早日
有个答案！

河南男篮主场移师南阳

4月10日，勇士队球员库里（右）突破马刺队球员莱昂纳德（左）、米尔
斯（中）的防守。在常规赛还剩一场的情况下，金州勇士队在一场NBA焦点
之战中以92∶86击败圣安东尼奥马刺队，单赛季胜场达到72场，追平了
NBA单赛季常规赛获胜的历史纪录。如果在14日进行的最后一场常规赛
中勇士能够击败灰熊，他们将会打破这个纪录。 新华社发

上周日，中超结束第四轮的争
夺，继前三轮冷门迭爆之后，本轮中
超联赛逐渐恢复正常的节奏，其中
广州恒大和上港均高奏凯歌，江苏
苏宁也继续坐上领跑的位置，而升
班马河北华夏继续着强势，至今仍
品尝着联赛不败的滋味，另一支升
班马延边也令人刮目相看。

广州恒大的胜利是建立在国安
的痛苦之上，输掉比赛的国安前 3
战 1 平 2 负创造 16 年来的最差开
局，更让扎切罗尼尴尬的是，国安
在这 3 场比赛中一球未进，意大利
名帅已经坐在火山口上。在斯科
拉里帅印风雨飘摇时，同行扎切罗
尼率先发起了“送温暖”行动，用实
际行动来挽留斯帅，对于这样的

“盛情”，老头自然笑纳。3∶0，恒
大踩过死敌的尸体，是就此重生还
是只缓了口气？略有改变，恒大便
在工体取得了一场大胜，郜林+高
拉特，G2主宰了这场比赛，郜林更

凭借一个进球，成为广州足球历史
上的射手王。

前三轮联赛不胜，埃神和吉安
这洋枪双煞也没有开胡，即使亚冠
出线在望，对于上港来说，这仍算不
上是信服的成绩单。在最需要火力
全开的时候，上港迎来了埃尔克森
和吉安的双双破门，这也是这两名
洋枪各自在本赛季的首个进球。这
是埃神加盟上港后的首个联赛入
球，也是中超生涯第60球。

近几个赛季，江苏队面对建业
时表现都不算好，前年被建业双杀，
上赛季 1平 1负。江苏队上次在郑
州的航海体育场获胜，还是 2012赛
季的事情，当时那支球队还叫作舜
天；本轮比赛之后，江苏苏宁攻克航
体，坐上了中超榜首位置。

长春亚泰主场迎战河北华夏幸
福。凭借替补出场罗森文的世界波
进球，华夏幸福客场1∶0战胜长春
亚泰。在热尔维尼奥、拉维奇、莫雷

罗等大牌外援无法在进攻端找到感
觉时，本土骄子站了出来，成为决定
比赛胜负的关键人物。前三轮联
赛，泰达队难求一胜。但泰达队将
士没有让津门球迷等待太久，在昨
天下午进行的中超第四轮较量中，
坐镇主场的泰达队凭借迪亚涅的绝
杀进球，1∶0击败风头正劲的杭州
绿城队，新赛季终于尝到了胜利的
滋味。

客场艰难战平首尔 FC 之后，
鲁能来到了虹口体育场，因为上一
轮瓜林、登巴巴的出色发挥，很多鲁
能球迷内心忐忑，结果双方互相限
制，最终场面和数据都平分秋色，结
果握手言和。如果不是河太均在上
下半场各浪费一次得分良机，延边
很可能踏破越秀山体育场。继完成
逼平申花和力克国安的壮举后，升
班马延边再一次在南粤大地证明了
自己的实力，以 0∶0 逼平广州富
力。 本报记者 刘超峰

冷热不均
——中超第四轮综述

本报讯（记者 刘超峰）昨天，
记者从郑州市体育总会获悉，由
中国奥委会和河南省体育局主
办，郑州市体育局，郑州市委市直
机关工作委员会和郑州晚报等媒
体协办的第 21 届国际奥委会主
席杯全国百城市自行车赛将于 5
月 29 日在郑东新区如意湖文化
广场鸣枪开骑，届时我市自行车
爱好者将齐聚郑东新区，用健康
的骑行投入到全民健身大潮之
中。

全国百城市自行车赛作为一
项举办了 20 届的传统全民健身
项目，深得郑州骑友的青睐。本
次赛事既照顾比赛的竞技观赏
性，又考虑了全民健身的参与
性。比赛不但有相对专业的男女
个人公路赛和团体赛，还有更适
合大众的慢骑赛和全民健身赛。
组委会还为大家准备了丰厚的奖
品，公路赛的优胜者将获得 5000
元现金和自行车整车，大众健身
组也将通过抽奖获得奖品。


